

健康ウォッチング

東陽病院 院長 伊藤 文憲

大腸の病気（Ⅱ）

横芝町のみなさん今日は。今回も大腸のお話です。最初に大腸の検査法について述べます。腹痛や便通異常がある場合に大腸の検査が必要となります。お腹のX線撮影により異常なガス像の有無や石灰化などが診断されます。更に大腸の病気は腸管内に出血を起こすことが多くスクリーニングとして便の潜血反応検査を行い、大腸の病変から僅かな出血があると陽性となります。現在の検査はヒトの血液に反応する方式ですので以前のような魚や肉などによる偽陽性例は少なく感度が良くなっています。

潜血検査陽性例や大腸が原因と考えられる病気の診断には大腸のX線造影検査を行います。検査前日から低残渣の食事と下剤を服用し、当日も絶食で検査が行われます。この検査で異常のある場合に大腸の内視鏡検査が予定されま

す。直接内視鏡検査を行うこともあります。内視鏡の場合は検査当日絶食で来院し大腸を洗い流すような液体を2ℓ前後内服し、綺麗な排便状況になつてから検査を行います。前日の制約はありません。検査中は会話も可能で、時には内視鏡の画面を見ながら説明を受けることもあります。腸管内部を観察し、粘膜面から盛り上がつた隆起性病変や陥凹した潰瘍性病変に対して組織検査を行い良悪性の鑑別を行います。

大腸の悪性腫瘍はほとんどが隆起性病変から大きくなりますが、早期発見には僅かな出血を検知する便の潜血反応検査が有用です。検診の再検査では陽性例の半数は大腸の憩室や大腸炎による粘膜からの出血です。残りの半数は隆起性病変が見られますがほとんど良性で、経過観察となります。大腸の隆起性病変には大きさの変わらない炎症性ボリ

ープと徐々に大きくなる腫瘍性病変があります。腫瘍性の病変にはゆっくりと大きくなる良性の腺腫性ボリープと急速に大きくなる悪性腫瘍、いわゆる「癌」があります。

大腸の腺腫性ボリープは胃の腺腫性ボリープに比べて悪性変化する例が多くみられます。そのために良性の腺腫性ボリープでも一定以上の大きさになつたり、形態に変化が見られる時は悪性化を考慮して完全切除することが必要です。この段階では開腹手術は必要無く、内視鏡的な方法で完全切除が可能です。なお、癌が大腸の粘膜内に留まる早期癌では内視鏡的な治療が可能ですが、進行が粘膜を超えて筋層に達する進行癌では残念ながら開腹して外科的な切除が必要です。

食事の欧米化による肉食の増加、米野菜の摂取不足などの生活習慣の変化により大腸癌の増加が報告されています。早期発見が重要なことは言うまでもありません。その場合には腹痛などの症状が長く続く場合や住民検診の際の便潜血陽性時には積極的に大腸の精密検査を受けることが大切です。

東陽病院科別外来日程表

平成16年4月1日現在

診療科 曜日	午 前 の 部						午 後 の 部			
	受付 8:15~11:30 (土曜日は11:00まで)						受付 13:00~15:00			
	診察開始 9:00~			10:00~			診察開始 13:30~			
	内 科	外 科	整 形 外 科	婦 人 科	泌 尿 器 科	脳 神 経 外 科	外 科 乳腺・甲状腺	皮 膚 科	眼 科	耳 鼻 咽 喉 科
月	呼吸器 河 野	(院長) 伊 藤	吉 田	田 内	伊 地 知				水 野 谷	武 宮
火	森 居	鈴 木	前 田	田 内	伊 地 知	佐 藤	大 屋			
水	宮 崎	(院長) 伊 藤	田 辺	田 内	伊 地 知			田 辺	米 山	藤 本
木	循環器 名嘉山	(院長) 伊 藤	前 田	田 内	伊 地 知	植 田				武 宮
金	森 居	鈴 木	佐 野	田 内	伊 地 知				小 泉	高 綱
土	宮 崎		交代制		伊 地 知					武 宮

※乳腺・甲状腺の専門外来を始めました。(毎週水曜日午後)